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Canaco espera que les 
cumplan autoridades un 
Buen Fin sin ambulantes

  A partir de este 11 de noviembre y hasta el día 29, se realizará el 60% de descuento en multa por retraso de veri-
ficación vehicular, 40% en las fotomultas y descuentos considerables en los trámites de motocicletas, ya que, se 
identificó que existe un gran número de unidades irregulares que se utilizan para delinquir, según lo informó Marco 
Polo Sánchez Farfán, Subsecretario de Ingresos de la Secretaría de Finanzas del Estado de Puebla. 

LA PSIQUIATRA FIFÍ Y PIRATA, MARILYN COTE, 
TIENE 5 DÍAS PARA ACREDITAR ESTUDIOS

Al menos 50 municipios 
poblanos tendrán mando 
policial certificado: Segob
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Ataque armado en bar de 
Cuautitlán Izcalli, Edomex, 
deja al menos 6 muertos
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EL CONGRESO ESTARÁ 
LISTO EL 18 DE NOVIEMBRE; 

COSTÓ 855 MDP

  La nueva sede del Congreso del esta-
do estará lista el 18 de noviembre y será 
el lugar donde rinda su segundo y último 
informe de labores, dio a conocer el 
gobernador Sergio Salomón Céspedes 
en un recorrido por las obras que tiene 
un avance del 99 por ciento. Además 
agregó que el inmueble tendrá una vida 
útil de 200 años.
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PEPE CHEDRAUI ANUNCIA 
UN PLAN PARA REFORZAR 
SEGURIDAD PÚBLICA CON 

MIL NUEVAS CÁMARAS

  Para focalizar los esfuerzos a favor de 
la ciudadanía en materia de seguridad 
pública, el presidente municipal, Pepe 
Chedraui Budib, dio a conocer que se 
considera un plan de trabajo en el que 
sumaría a la ciudadanía, así como a 
empresarias y empresarios que cuenten 
con cámaras de videovigilancia. 
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ALEJANDRO ARMENTA 
ANUNCIA ESTRATEGIAS 

PARA DIGITALIZAR 
SERVICIOS DE SALUD

  En el marco de un gobierno compro-
metido con la transformación digital, el 
gobierno electo de Alejandro Armenta, 
implementará en Puebla, estrategias 
para fortalecer la digitalización de los 
servicios de salud, alineándose a la ruta 
impulsada a nivel nacional, por la presi-
denta de México, Claudia Sheinbaum. 

Pasante de Medicina de 
la BUAP gana premio a la 
excelencia académica 2024
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La privatización del agua potable es un tema de la agenda presidencial, en Palacio 
Nacional no están de acuerdo con el modelo actual.
Por su parte, la diputada priista, Delfina Pozos Vergara, confirmó que buscarán 
sanción contra Agua de Puebla por su mala calidad en el suministro del líquido y 
exponer a los poblanos a agua contaminada. Explicó que recibió denuncias que su 
consumo está provocando enfermedades en la piel como dermatitis y estomaca-
les, problemas recurrentes.
Exigen en la comparecencia de Agua de Puebla un informe sobre la calidad de 
agua que hay en la capital, a fin de evidenciar los casos de contaminación que 
recibió.
“Por supuesto se tiene que lograr que haya penalizaciones, nada es imposible 
cuando hay disposición por parte de los gobernantes, para que en su momento se 
revoque el contrato, y si no existe disposición, se realicen penalizaciones para que 
cumplan lo que deben de cumplir”, insistió.

El gobernador Sergio Salomón Céspedes informó que la nueva sede del Congreso 
de Puebla tendrá una vida de 150 a 200 años, y representará un símbolo sobre uno 
de los tres poderes en la entidad. Comentó que con esta nueva sede la gente que 
laborará podrá realizarlo de una manera más cómoda. Será el 18 de noviembre 
cuando se inaugure la sede en Los Fuertes, luego de un año de construcción.
Comentó que con esta nueva sede la gente que laborará podrá realizarlo de una 
manera más cómoda. Se están ultimando los detalles para que sea inaugurado for-
malmente y comiencen cuanto antes los trabajos legislativos de los 41 diputados.
Será el 18 de noviembre cuando formalmente se realice la inauguración de la sede 
en Los Fuertes, luego de casi un año de obras de construcción. Sobre la sede ac-
tual en el Centro Histórico, ubicado en la 5 Poniente, se ha comentado que será un 
museo o archivo histórico, aunque será ocupado para sesiones solemnes.

Mil 900 pesos cada dos meses es lo que recibirán los alumnos de escuelas públi-
cas de nivel secundaria del estado, que se inscriban y registren en la Beca Univer-
sal Rita Cetina. Rodrigo Abdala, delegado estatal de los Programas del Bienestar 
en Puebla, informó que la apertura del registro para la Beca Universal empezó 
ayer, a partir de las 14:00 horas, y hasta el 18 de diciembre.
Se espera que la beca beneficie a 318 mil alumnos de 2 mil 200 secundarias públi-
cas en el estado, con un apoyo económico de mil 900 pesos bimestrales y, en caso 
de que haya más de un alumno por familia, se les darán 700 pesos más.
Cecilia Calvillo Ángeles, titular de la oficina de Representación Estatal del Bienes-
tar de Puebla, indicó que la iniciativa busca reducir la deserción escolar en 80 por 
ciento. 
Quienes deseen inscribirse pueden hacerlo en la página www.becaritacetina.gob.
mx, donde el padre o tutor debe darse de alta en la Beca Universal Rita Cetina: 
ingresar correo electrónico, teléfono celular y CURP, además de llenar otros cam-
pos de información.

Jorge Romero Herrera es el nuevo dirigente nacional de Acción Nacional, obtuvo 
cerca de 90 mil votos en las elecciones del domingo; Eduardo Rivera formará parte 
del Comité Ejecutivo Nacional, ya que está inscrito en la planilla que ganó.
El padrón de afilados en Puebla del PAN es de más de 21 mil militantes, sin embar-
go, de acuerdo con la Comisión Organizadora Nacional del partido participaron 9 
mil 192 votantes. De ellos 7 mil 28 votaron por Jorge Romero; 2 mil 58, por Dávila 
Fernández; y 106 anularon su voto.

Detrás del ataque a un bar en el centro de Querétaro, que el sábado dejó 10 muer-
tos y 13 heridos, hay una disputa entre criminales vinculados al Cártel Santa Rosa 
de Lima, con operación en el estado de Guanajuato.
Autoridades estatales y municipales aseguraron que se trató de un ataque directo 
contra presuntos criminales, hay tres mujeres y siete hombres, de los cuales cinco 
fueron reconocidos en redes sociales. De acuerdo con videos que dejaron cons-
tancia de la agresión, se aprecia que cuatro hombres llegaron en una camioneta al 
bar Los Cantaritos, ubicado a cuadras del centro de Querétaro.
Del vehículo descendieron tres sujetos con armas largas y dispararon contra los 
comensales, durante unos 36 segundos. El gobernador de Querétaro, Mauricio 
Kuri, aseguró que no permitirán que el estado “se contamine” con lo que está ocu-
rriendo en otras partes del país.
Especialistas en seguridad pública reconocieron que los hechos están vinculados 
a un ajuste de cuentas entre criminales. Alberto Capella, ex Secretario de Seguri-
dad de Tijuana, Morelos y Quintana Roo, consideró que lo ocurrido podría conver-
tirse en un punto de inflexión si no se atiende con contundencia.
“La paz queretana se debía al control que tenían las mafias del estado y que habían 
pactado una especie de paz narca. Lo que descompone el cuadro fue la inmersión 
del Cártel Jalisco Nueva Generación, esto provoca reacomodos, genera rupturas 
y está provocando este tipo de eventos de alto impacto”, precisó David Saucedo, 
consultor en seguridad.
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GOBERNADOR DE SINALOA 
DESCARTA VÍNCULO 
ENTRE “NARCOMANTAS” Y 
CANCELACIÓN DE LA EXPO 
GANADERA 2024

El gobernador de Sinaloa aseguró 
que fueron otros factores, como la 
asistencia de cantantes, los que po-
drían generar violencia.

GOBIERNO DE SHEINBAUM 
PRESENTARÁ UN 
PRESUPUESTO CON MENOS 
DÉFICIT Y MÁS INGRESOS

La presidenta Claudia Shein-
baum prometió un programa eco-
nómico responsable tras el déficit 
del último presupuesto.

THE WHITE STRIPES RETIRA 
DEMANDA CONTRA TRUMP 
POR USAR ‘SEVEN NATION 
ARMY’

The White Stripes había acu-
sado a Trump y a su campaña 
presidencial de violación de de-
rechos de autor.

UNESCO LANZA GUÍA PARA 
PROTEGER EL PATRIMONIO 
NATURAL Y CULTURAL ANTE 
LOS INCENDIOS

La guía ofrece enfoques para la 
prevención y respuesta a incen-
dios, además, presenta recomen-
daciones de casos exitosos en di-
ferentes países
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A
cción Nacional está viviendo otros 
tiempos, pero no parecen ser los mejores 
para su futuro inmediato, establecido 
para las elecciones de 2027.
La designación de Jorge Romero como 

su presidente nacional a través de las urnas no con-
vocó ni a la mitad de su padrón y de inmediato la 
presidenta Claudia Sheinbaum fijo posición ante él, 
cuando afirmó que el nuevo líder panista, es el jefe 
del cártel inmobiliario y lo acusó de pertenecer a 
un grupo de mucha corrupción de la alcaldía Benito 
Juárez de la CDMX.
“Es el jefe del cártel inmobiliario el presidente del 
PAN. Lo conocimos muy bien en la Ciudad de Mé-
xico, probablemente no fueron los de abajo quienes 
revelaron, incluso los propios empresarios, como tes-
tigos, revelaron el modus operandi de ese grupo muy 
corrupto de la Benito Juárez.
“Este grupo que llega hoy a la dirigencia del PAN es 
conocido por los propios panistas, pues de estos es-
quemas de mucha corrupción que nacieron en esta 
alcaldía. Entonces pues así que digan qué renovación 
tuvo el Partido Acción Nacional... no mucha, ¿ver-
dad?”, comentó Sheinbaum.
Romero ganó la elección para renovar la presidencia 
del PAN en un desangelado ejercicio marcado por 
una abstención cercana al 65 por ciento.
Sheinbaum exhibió un fragmento del libro del ex pre-
sidente Calderón, “Felipe Calderón decisiones difíci-
les”, en el que muestra desacuerdo con Romero como 
delegado de la Benito Juárez.
“’Un amigo suyo y sobrino mío me relató que dejó de 
trabajar con él cuando el propio Romero le confesó 
que asociaciones de ambulantes y otros le represen-
taban a su grupo ganancias de 7 millones de pesos al 
mes, con ellos además habían filtrado el padrón del 
PAN en toda la Ciudad’. Eso es lo que opina Calde-

rón, que no es precisamente alguien que apoye a la 
4T, ¿verdad?”, agregó.
Aquí, en Puebla, el grupo dominante que encabeza 
Eduardo Rivera, quien será integrante del nuevo Co-
mité Ejecutivo Nacional, tiene todo listo para imponer 
a un fiel colaborador como presidente estatal, igno-
rando la opinión de panistas y rechazando la posibili-
dad de una consulta a su militancia.
Rivera Pérez, dijo que su interés está en fomentar la 
unidad y reconstrucción del partido, con el objetivo 
de fortalecerlo como oposición en Puebla, lo que en 
los hechos no sucede y son sus propios compañeros 
quienes se lo reclaman.
Imponer presidente no es democrático, ni contri-
buye a la unidad y a la reconstrucción partidista.  
Negó tener el control del Consejo Estatal del PAN 
para la renovación de la dirigencia, pues, dijo que 
su participación vale un voto, lo que los panistas 
saben que no es cierto.
Insistió que el método de selección decidido por los 
comités municipales del PAN en Puebla es una prácti-
ca regulada dentro de los estatutos del partido y otros 
estados, como Tlaxcala, Yucatán, Jalisco y Edomex, 
también emplearon este sistema de elección de pre-
sidente por Consejo.
Acción Nacional en Puebla se prepara para perder las 
elecciones federales y estatales de 2027.
Ignorar a su militancia no los fortalece, todo lo contrario.
La derrota, si insisten en imponer presidente estatal, 
quedará inscrita en su frente.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
El pasado 7 de noviembre, a la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, se le preguntó sobre su postura 
ante la reelección de Rosario Piedra Ibarra, esto tras 
postularse sobre la terna para presidir la Comisión 

Nacional de Derechos Humanos (CNDH).
La presidenta respondió en forma neutral, apenas 
señalando que Piedra había tenido una labor impor-
tante y bateó la especie de que no era una candida-
ta competente.
El Senado de la República dio a conocer el dictamen 
de la terna de mujeres candidatas que contienden por 
la dirección de la CNDH para el periodo del 16 de no-
viembre de 2024 al 15 de noviembre de 2029.
La elección será determinada por el Pleno del Senado.
La terna está compuesta por: Rosario Piedra Ibarra, Nas-
hieli Ramírez y Paulina Hernández Diz. En el caso de 
Nashieli Ramírez, actual presidenta de la Comisión de 
Derechos Humanos de la Ciudad de México, no tiene li-
cenciatura, requisito de Ley y de la Convocatoria.
Técnicamente, quien dirija la CNDH debe ser abo-
gado y tampoco es el caso de Rosario Piedra Iba-
rra, licenciada en Psicología por la Universidad de 
Nuevo León.
Paulina Hernández Diz es abogada por la Universi-
dad del Valle de México y obtuvo el tercer lugar de 
las mejores evaluadas. Sin embargo, su posición en 
la terna no ha sido bien recibido porque se descartó 
a quien tuvo la siguiente mejor puntuación: Tania Ra-
mírez Hernández, actual directora de la Red por los 
Derechos de la Infancia.
Como sea, no se ve bien el proceso de elección, dado 
que los requisitos de ley no son cubiertos por dos de 
las aspirantes y la tercera, fue colocada ahí sin ser la 
merecedora.
Menudo problema se atenderá en el Senado y ya se 
verá la forma en que acomodan los resultados, que 
seguramente no dejaran contento a nadie y menos si 
Piedra es reelecta.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Pasante de Medicina de la BUAP gana 
premio a la excelencia académica 2024

Puebla, Pue- Sin ninguna materia recursada y con un 
promedio constante de 9.48, Jesús Manuel Pérez Mén-
dez, pasante de la Licenciatura en Medicina General 
y Comunitaria, del Complejo Regional Nororiental de 
la BUAP, obtuvo el Premio a la Excelencia Académica 
2024 por parte de la Asociación Mexicana de Facultades 
y Escuelas de Medicina (AMFEM).

“Representó al Complejo Regional Nororiental y a mi 
comunidad estudiantil y eso me da mucho orgullo, por-
que es claro que este reconocimiento no es sólo para 
mí: es también para la universidad, mis profesores, mi 
familia y mis compañeros”, expresó Jesús Manuel Pérez 
Méndez.

Originario de Altotonga, Veracruz, eligió a la BUAP 
por su prestigio, pero sobre todo por el enfoque huma-
nista de la carrera: “No sólo son médicos que atienden 
un padecimiento; se ofrece una atención primaria que 
observa la salud física, pero también la mental, la ali-
mentación, el entorno y los estilos de vida”.

El estudiante foráneo comentó que la administración 
del tiempo y la claridad de sus metas fueron la clave de 
su éxito. Además de los momentos que destinó a disfru-
tar actividades, como salir con amigos, ir al cine, viajar o 
simplemente caminar.

“La carrera de Medicina, como muchas otras, es muy 
demandante, por eso es importante administrar el tiem-
po. Organizarte para estudiar, hacer resúmenes, pero 
también disfrutar el esparcimiento, de lo contrario, si te 
dedicas todo el tiempo a estudiar, sería imposible lograr-
lo; en realidad para todo hay momentos. Lo importante 

es no perder el enfoque y priorizar tus metas”.
Actualmente, Jesús Manuel Pérez realiza su servi-

cio social en el Consultorio Universitario del Complejo 
Regional Nororiental, donde brinda atención primaria a 
estudiantes, docentes y personal administrativo. Antes 
realizó un año de internado en el Hospital General de 
Teziutlán, donde rotó en las áreas de Ginecología, Me-
dicina Interna, Pediatría y Medicina General, entre otras.

En cuanto a su formación académica, el joven ga-
lardonado destaca que los profesores siempre dejaron 
en claro el enfoque de la carrera y los retos a los que se 
enfrentarían. Asimismo, señaló otras herramientas pe-
dagógicas que abonaron a su buen desempeño, como 
el material didáctico y el acceso digital a revistas, artí-
culos científicos y demás libros que lo apoyaron en su 
preparación.

“Tenemos acceso a las bibliotecas y la verdad son 
muy importantes, porque nos ofrecen información bási-
ca, además de artículos científicos recientes en temas 
de vanguardia que complementan el aprendizaje. Por 
eso creo que la BUAP tiene muy buenas herramientas”.

Jesús siempre tuvo claro que quería ser médico. Una 
de sus metas es servir a su comunidad y a los pacientes 
para ofrecerles opciones que les permitan mejorar su ca-
lidad de vida. Al concluir su estancia en la unidad médica 
del Complejo Regional Nororiental, el galardonado busca 
aplicar para el Examen Nacional de Residencias Médicas 
y hacer una especialidad en Oftalmología o Anestesio-
logía. Finalmente agradeció el apoyo de sus maestros, 
compañeros y, sobre todo, de su familia. °REDACCIÓN
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México debe definir prioridades 
claras para revisar TMEC ante el 
nuevo gobierno de EU: Comce Sur

Protesta en Santa Mago: Habitantes piden a Agua de Puebla para reparar drenaje

APÚNTATE POR LA BECA 
“RITA CETINA, EL REGISTRO 
YA EMPEZÓ AYER
Puebla, Pue. Desde este lunes 11 
de noviembre al 18 de diciembre se 
abre el registro en línea para la Beca 
Universal de Educación Básica “Rita 
Cetina”, la cual será de mil 900 pesos 
bimestrales por cada familia con 
estudiantes de secundaria más 700 
pesos adicionales por cada estudiante 
de dicho nivel que integre el núcleo 
familiar.

Rodrigo Abdala, delegado fede-
ral de Bienestar, mencionó que los 
tutores o padres de familia podrán 
realizar el registro, a la página oficial 
www.becaritacetina.gob.mx  donde 
deberán tener a la mano la identifica-
ción oficial vigente y comprobante de 
domicilio, así como la CURP.

Es importante realizar un registro 
individual por cada estudiante inscrito 
en este nivel que integre la familia.

Mencionó que en Puebla más de 
2 mil 200 secundarias públicas están 
siendo beneficiadas con el programa 
de la nueva beca “Rita Cetina”.

Destacó la sencillez del registro 
en el portal, así como, lo accesible 
que será, inclusive desde cualquier 
dispositivo móvil.

Por su parte, Cecilia Calvillo Án-
geles, titular de la oficina de repre-
sentación en el estado de Puebla de 
la Coordinación Nacional de Becas 
para el Bienestar, mencionó que re-
presentantes de la educación han es-
tado acudiendo a las escuelas para 
realizar asambleas con los padres 
de familia y que al día de hoy se han 
visitado un total de mil 752 escuelas 
teniendo con esto un alcance de 236 
mil 895 tutores; añadiendo que están 
pendientes por atender 490 escuelas 
y con ello a 81 mil 189 tutores. 

      °ALMA MÉNDEZ

CANACO ESPERA QUE 
AUTORIDADES LES 
CUMPLAN UN BUEN 
FIN SIN AMBULANTES
Puebla, Pue. La Cámara de Comer-
cio, Servicios y Turismo (Canaco) 
apoyó la medida del ayuntamiento 
poblano de impedir la instalación de 
ambulantes en el centro histórico de 
la angelópolis durante la tempora-
da del Buen Fin, el cual, se llevará a 
cabo del 15 al 18 de noviembre. 
       °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- El gobierno de México 
debe establecer una clara estrategia con 
sus prioridades para la revisión que co-
rresponde del Tratado de Comercio Mé-
xico-Estados Unidos-Canadá (TMEC), 
con un equipo negociador multisecre-
tarial y fuerte para evitar que el nuevo 
gobierno de Estados Unidos socave el 
acuerdo comercial regional y las reglas 
internacionales.

Guillermo Malpica, consejero regio-
nal de inversiones del Consejo Mexicano 
de Comercio Exterior región sur (Comce 
Sur), señaló que no es una renegociación 
del TMEC, sino que, tal como está pre-
visto, corresponde la revisión del Tratado 
en 2026, de cómo funciona el tratado y, 
dado el caso, hacer recomendaciones o 
adoptar medidas para su futura aplica-
ción; aunque los trabajos preparatorios 
iniciarán a mediados de 2025.

Por ello, es fundamental que México 
establezca sus prioridades, cuáles son 
las áreas más sensibles que se involucró 
en la retórica de Donald Trump, quien 
asumirá la presidencia de Estados Uni-
dos en enero próximo.

Un elemento importante es que el go-
bierno mexicano defina una agenda más 
dinámica con EU; defina roles de las Se-
cretarías; separe los temas comerciales 
de los no comerciales, para no mezclar 
temas durante la revisión. “La posición 
mexicana deberá manejar intereses de-
fensivos y ofensivos, eso se logrará con 
una agenda más dinámica con EU”, dijo 
el especialista.

“No podemos permitir que crucen te-
mas. Tiene que separarse de la migra-
ción, seguridad, de lo económico y lo co-
mercial”, apuntó el especialista.

Si bien México debe prepararse para 
un escenario complicado, con la retórica 
de Trump, también debe ir con la mira 
de poner en la mesa varios asuntos pen-
dientes, como el maíz transgénico, o el 
cumplimiento por parte de Estados Uni-
dos de las reglas de origen en el sector 
automotriz, pues en éste último punto el 
panel de expertos dio la razón a México 
y Canadá y el país vecino no ha cumplido 
con los ordenamientos.

En ese sentido, el vicepresidente del 
Consejo Mexicano de Comercio Exterior 
región sur, Fausto López, apuntó que 
México deberá estar abierto al diálogo, 
enfocado a preservar el T-MEC, atento al 

respeto de los principios negociados en 
dicho acuerdo.

Aunque algunas declaraciones de 
Trump pueden ser ‘mediáticas’ -como se 
comprobó en su anterior administración 
o en su reciente campaña-, el gobierno 
mexicano debe tener cautela al respecto 
para lograr una revisión favorable para 
las tres naciones de América del Norte.

Ambos directivos del Comce-sur coin-
cidieron en señalar que a Estados Unidos 
no le conviene modificar radicalmente el 
tratado o invocar su salida del mismo, 
pues los primeros que protestaron serían 
los sectores productivos estadouniden-
ses, tal como hicieron hace seis años, 
cuando el propio Trump -en su primer 
periodo como presidente- amenazó con 
salirse del TLCAN y finalmente surgió el 
TMEC. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- Con el objetivo de que la 
empresa Agua de Puebla mejore las 
instalaciones del drenaje sanitario en 
la zona de la colonia Santa Mago de la 
capital poblana, por lo que, vecinos se 
manifestaron la mañana de este lunes y 
pidieron la intervención de la autoridad 
para que la empresa se haga responsa-
ble de todos los daños ocasionados a sus 
propiedades.

Los quejosos narraron que cada vez 
que existen lluvias en la zona, el nivel de 
agua sube e inunda sus hogares, men-
cionaron que han solicitado el apoyo a 
las autoridades correspondientes, pero 
no han tenido respuesta positiva.

Destacaron que durante las últimas 
lluvias tuvieron pérdida de bienes materia-
les, por lo que, no se les hace justo tal si-
tuación, porque es un descuido de la em-

presa y esta no quiere darles una solución.
“Estamos exigiendo que nos mejoren 

el drenaje sanitario, tenemos muchos pro-
blemas en la colonia y no nos vamos a 
quitar hasta que nos resuelvan”, acotaron.

Finalmente, señalaron que en caso de 
que la empresa no quiera darles una so-
lución, buscarán medidas más drásticas 
para obligarlos a remediar el problema 
que les aqueja. °ALMA MÉNDEZ
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Rosa Isela Sánchez refuerza presencia 
de la CDH en Puebla y prioriza la 
atención en grupos vulnerables

Puebla, Pue- La presidenta de la Comi-
sión de Derechos Humanos del Estado 
(CDH), Rosa Isela Sánchez Soya, anun-
ció planes para fortalecer la presencia de 

la CDH en el interior de Puebla, atendien-
do la falta de cobertura en zonas alejadas 
de la capital. Sánchez Soya asumió el 
cargo recientemente y comenzó el proce-

so de entrega-recepción de la gestión de 
su predecesor, José Félix Cerezo.

Durante sus primeros días en fun-
ciones, Sánchez Soya se reunió con las 
cinco delegaciones que la CDH tiene en 
el estado, buscando mejorar su operati-
vidad, especialmente en áreas que care-
cen de atención cercana debido a la dis-
tancia con la ciudad de Puebla.

Además, subrayó que atenderá pro-
blemáticas relacionadas con violaciones 
a derechos humanos tanto en la capital 
como en el interior del estado, sin descui-
dar ninguna región.

Finalmente, destacó que su gestión 
priorizará la atención a grupos vulnera-
bles, alineándose con el plan de trabajo 
que presentó, y señaló que su enfoque 
será distinto al de la administración an-
terior. Anticipó que, en los próximos días, 
se informará sobre las condiciones en las 
que recibió la CDH, ya que dispone de un 
período de 30 días para concluir este pro-
ceso. °ALMA MÉNDEZ

LUPITA VARGAS DEFIENDE 
A AGUA DE PUEBLA: EL 46% 
NO PAGA EL SERVICIO
Puebla, Pue- La diputada local Lupita 
Vargas Vargas defendió a la empresa 
Agua de Puebla, aseguró que el 46 
por ciento de los poblanos no cumple 
con el pago del servicio, lo que afec-
taría en el proceso del suministro en 
la entidad.

Lo anterior son los únicos datos 
que ha emitido la empresa al Congre-
so de Puebla, se ha expuesto que la 
cartera vencida es de 46 por ciento, 
ante una demanda alta por el servicio.

La legisladora dijo que debe darse 
responsabilidad ciudadana y también 
va para Agua de Puebla para Todos, 
para asegurar que el agua surta a to-
das partes.

“Hay una cartera vencida. El 54 por 
ciento de la población que recibe el 
servicio paga el agua, el otro 46 por 
ciento lo recibe pero no paga nada, 
híjole cómo hacemos sostenible que 
el agua de calidad llegue a todas y to-
dos”, comentó.

Señaló que seguirá de cerca a la 
empresa y a las funciones del Siste-
ma Operador de los Servicios de Agua 
Potable y Alcantarillado de Puebla. 
Recalcó que pronto rendirán un infor-
me en comisiones del Congreso Local

También hizo el compromiso para 
analizar el tema en la ley de ingresos 
de los 217 municipios, el cual será ana-
lizado en los próximos días. °ALMA MÉNDEZ

Se instalarán 65 dormitorios por temporada de frío en Puebla

Puebla, Pue. Debido a la temporada 
de fríos, Catarino Miranda San Román. 
Coordinador General de Protección Ci-
vil, anunció el programa especial "Invier-
no Seguro", enfocado en acciones de 
prevención, para los 48 frentes fríos en 
2024 y 2025. 

El funcionario estatal comentó que 
en diciembre y enero, serán los meses 
más fríos, por ello se contempla la ha-
bilitación de refugios temporales en 65 
municipios ubicados en las sierras Norte 
y Nororiental, Izta-Popo y en los Valles 
Centrales, donde se han registrado tem-
peraturas de -5 grados. 

Catarino Miranda dijo que habrá col-
chonetas, kits de limpieza, aseo perso-
nal, cloro. Todos estos materiales ya 
fueron entregados a 28 municipios, por 
ello, esperan que a finales de noviem-

bre, hayan concluido el proceso de dis-
tribución. 

"Se hace un llamado a las autorida-
des de Protección Civil Municipales, 
para estar atentos y realizar recorridos 
de identificación de la población vulne-
rable, que requiera hacer uso de estos 
dormitorios, por parte de la Coordinación 
General, estará atenta ante cualquier 
emergencia", acotó. 

De acuerdo forma, comentó el pro-
nóstico meteorológico, en los próximos 
siete días, que prevén una disminución 
considerable en las precipitaciones. 

Además, algunos días no se espe-
ra lluvia en el estado, mientras que en 
otros sólo se presentarán lluvias ligeras 
con acumulados de entre 5 y 10 mm en 
las zonas de las sierras y en el Valle de 
Serdán. °SILVINO CUATE

Se hace un llama-
do a las autorida-
des de Protección 

Civil Municipales, para 
estar atentos y realizar re-
corridos de identificación 
de la población vulnera-
ble, que requiera hacer 
uso de estos dormitorios, 
por parte de la Coordina-
ción General, estará aten-
ta ante cualquier 
emergencia.

EL RESCATE DEL ATOYAC 
NO TIENE PREVISTO UN 
PLAN DE SALUD
Puebla, Pue. Con el rescate del Río 
Atoyac, para las últimas semanas de 
la actual administración estatal, no se 
tiene previsto dejar una estrategia en 
materia de salud, con la prevención 
de enfermedades, para quien vive 
cerca a estas zonas, según lo dio a 
conocer Norma Angélica Sandoval 
Gómez, titular de la Secretaría de Me-
dio Ambiente. 

La funcionaria estatal comentó que 
durante los últimos días, sólo se reali-
zará un monitoreo en todos los munici-
pios que tienen cercanía al Río Atoyac, 
para conocer las zonas más críticas so-
bre las afectaciones generadas. 

"Sobre el tema de salud, no es un 
punto que se esté considerando, ya 
como con alguna acción específica, 
seguramente será parte de los diag-
nósticos y de las acciones que se es-
tarán realizando hacia 2025", declaró. 

De igual forma, mencionó que la 
semana anterior, tuvieron una reu-
nión con la Comisión Nacional del 
Agua (CONAGUA), al igual que 70 
autoridades municipales de Tlaxcala 
y Puebla, para conocer las acciones 
que se trabajarán cm conjunto con la 
Federación. 

"Se tuvo un recorrido en la zona de 
San Martín Texmelucan y el jueves se 
tuvo una reunión donde se pidió a Pue-
bla ser sede, pues la reunión se tuvo 
con el gobierno de Tlaxcala y el gobier-
no de Puebla, con todo el sector am-
biental federal, así como con 70 autori-
dades municipales", acotó. °SILVINO CUATE
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Pepe Chedraui anuncia un plan 
para reforzar seguridad pública 
con mil nuevas cámaras

Armenta anuncia estrategias para digitalizar servicios de salud

AL MENOS 50 MUNICIPIOS 
POBLANOS TENDRÁN MANDO 
POLICIAL CERTIFICADO: SEGOB
Puebla, Pue. El titular de la Secre-

taría de Gobernación Estatal de 
Puebla, Javier Aquino Limón dio 
a conocer que finalmente lograron 
calmar los reclamos de los simpa-
tizantes de Juan Lira, "El Moco", 
excandidato en el municipio de 
Chignahuapan, con ello se espera 
mantener gobernabilidad, hasta la 
próxima elección extraordinaria.

Comentó que en la última reu-
nión que tuvieron en Chignahua-
pan, se estableció la propuesta de 
integrar personal cercano a Juan 
Lira, para que tengan funciones en 
el Consejo Municipal de dicha de-
marcación. 

"Hemos seguido con la labor 
de generar gobernabilidad en todo 
el Estado, específicamente en los 
dos municipios donde tenemos una 
complicación especial, Venustiano 
Carranza y Chignahuapan, afortu-
nadamente el diálogo que ha sido 
una característica ha ido funcio-
nando, sobre todo en Chignahua-
pan donde ha habido acuerdos im-
portantes", declaró. 

Javier Aquino también informó 
que se reunió con más de 50 pre-
sidentes municipales, para lograr 
que cada administrador cuente con 
un mando policial certificado y en 
condiciones adecuadas durante el 
inicio de gestión. 

"Tuvimos una reunión con más 
de 50 presidentes municipales, para 
inculcarles la necesidad que tene-
mos de poder lograr que al menos 
en cada uno de los municipios ten-
gamos un mando policial certificado 
y la policía necesaria en condicio-
nes adecuadas, ha sido un esfuerzo 
importante", declaró. °SILVINO CUATE

Puebla, Pue- Para focalizar los esfuerzos 
a favor de la ciudadanía en materia de se-
guridad pública, el presidente municipal, 
Pepe Chedraui Budib, dio a conocer que 
se considera un plan de trabajo en el que 
sumaría a la ciudadanía, así como a em-
presarias y empresarios que cuenten con 
cámaras de videovigilancia. 

El alcalde anunció que en lo que res-
ta del año incrementarán mil cámaras al 
sistema de videovigilancia que se conec-
tarán a la Dirección de Emergencias y 
Respuesta Inmediata (DERI), coordinado 
por la Secretaría de Seguridad Ciudada-
na (SSC) y ampliar la red de cobertura, 
siempre con respeto a la privacidad de 
particulares. 

“Lo más importante es que esas cá-
maras, que nos están brindando  los ciu-
dadanos, ellos la puedan ver y puedan 
reportar (…) trabajando de la mano de las 
y los ciudadanos vamos a dar mejores re-
sultados”, expresó. 

Chedraui Budib informó a fin de man-
tener la colaboración interinstitucional 
sostendrá reuniones con el jefe del Eje-
cutivo, Sergio Salomón Céspedes Pere-
grina y con el gobernador electo, Alejan-
dro Armenta Mier, para exponerles estas 
acciones de seguridad. °REDACCIÓN

Puebla, Pue. En el marco de un gobier-
no comprometido con la transformación 
digital, el gobierno electo de Alejandro 
Armenta, implementará en Puebla, es-
trategias para fortalecer la digitalización 
de los servicios de salud, alineándose a 
la ruta impulsada a nivel nacional, por 
la presidenta de México, Claudia Shein-
baum. Un eje central será el desarrollo 
del Expediente Clínico Electrónico Uni-
versal, una herramienta en construc-
ción por el IMSS, que se convertirá en 

el segundo sistema de salud digital más 
grande del mundo, beneficiando a 53 
millones de derechohabientes. 

Este sistema dará acceso inmediato 
a datos de consultas, cirugías, estudios 
de laboratorio, estudios de imagenolo-
gía, ingresos a urgencias e incapacida-
des, permitiendo así una atención más 
rápida y precisa. Además, su diseño 
propio, permitirá que este expediente 
pueda migrar a distintos servicios de 
salud, adaptándose a los cambios de 

empleo y servicios médicos que los 
usuarios puedan tener. Documento 
electrónico que será integral, seguro y 
organizado, permitiendo que la informa-
ción esté disponible tanto para médicos 
como para pacientes, optimizando re-
cursos y facilitando la atención en los 
servicios de salud. 

El gobierno electo de Alejandro Ar-
menta ha destacado que se aplicará en 
Puebla la experiencia en digitalización 
de servicios, como la realizada en el Re-
gistro Nacional de Población (Renapo), 
con las actas de nacimiento digitales.

Además, durante la próxima admi-
nistración, se incentivarán las prácticas 
de un Gobierno Abierto, se promoverá 
la cultura de la denuncia a través de 
aplicaciones digitales y se reforzará la 
digitalización de trámites gubernamen-
tales. La meta será agilizar las interfa-
ces de las ventanillas digitales y avan-
zar en la desregulación para eliminar 
intermediarios, facilitando los trámites 
para la ciudadanía.

Este compromiso reafirma que en 
Puebla se dará continuidad a la línea de 
trabajo establecida por el Gobierno de 
la República, encabezado por la Dra. 
Claudia Sheinbaum, consolidando un 
estado más digital y eficiente, orientado 
a ofrecer un mejor servicio a la pobla-
ción y consolidar un acceso efectivo a 
los derechos fundamentales de salud y 
bienestar. °REDACCIÓN
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Habrá descuentos en fotomultas 
y en multas si no verificaste

La psiquiatra fifí y pirata, Marilyn Cote, tiene 5 días para acreditar estudios

Puebla, Pue. A partir de este 11 de no-
viembre y hasta el día 29, se realizará 
el 60% de descuento en multa por retra-
so de verificación vehicular, 40% en las 
fotomultas y descuentos considerables 
en los trámites de motocicletas, ya que, 
se identificó que existe un gran número 
de unidades irregulares que se utilizan 
para delinquir, según lo informó Marco 
Polo Sánchez Farfán, Subsecretario de 
Ingresos y Secretaría de Finanzas del 
Estado de Puebla. 

El funcionario estatal explicó que del 
pago de 2 mil 171 pesos, pasará a 869 

pesos el trámite de verificación, en el 
caso de las fotomultas pasará a un des-
cuento del 40 por ciento, sin considerar 
el número de infracciones cometidas. 

Marco Polo Sánchez reconoció que 
es complejo regular el uso de motoci-
cletas, por ello, para que formen parte 
del Registro Estatal Vehicular, los pro-
pietarios con adeudos o con emplaza-
miento por primera vez, se otorgarán 
los beneficios de 80 por ciento de re-
ducción en tenencia, control vehicular, 
actualizaciones y recargos. 

Además, del 100 por ciento de re-

ducción en la tarjeta de circulación, y 
50 por ciento de reducción en la expe-
dición de placas de circulación, todos 
estos beneficios concluyen el 29 de no-
viembre de 2024. 

"En los últimos años, se ha observa-
do un crecimiento significativo en el uso 
de motocicletas, y desafortunadamente 
la complejidad para monitorearlas y la 
falta de un padrón actualizado, se han 
utilizado para comisión de diversos de-
litos, para esta administración la aten-
ción de seguridad pública es una priori-
dad", dijo.  °SILVINO CUATE

Puebla, Pue. Tras la clausura del consul-
torio de Marilyn Cote, una abogada que 
se presentaba como psiquiatra en el piso 
17 de la Torre 2 del centro médico en la 
Angelópolis, la secretaria de Salud, Ara-
celi Soria Córdoba anunció que la COFE-
PRIS determinó un periodo de 5 días, y 
tiene hasta el 14 de noviembre, para que 
la acusada presente pruebas de sus tí-
tulos universitarios de lo contrario habrá 
sanciones legales. 

Recordemos que este fin de semana, 

la Comisión Federal para la Protección 
Contra Riesgos Sanitarios, realizó la co-
locación de sellos de clausura al consul-
torio de la supuesta psiquiatra, por ello, 
Marilyn Cote garantizó que se tiene la do-
cumentación correspondiente. 

"La clausura, acompañó COFEPRIS a 
la DPRIS Puebla, se clausuró y estamos 
a la espera de 5 días para que ella pueda 
entregar título, cédula, si ella no presen-
ta estos documentos, ya se procederá a 
otra sanción administrativa, son 5 días 

hábiles se cumplen el día jueves (14 de 
noviembre), si no acredita ser médico, ni 
cuenta con todo lo que requiere para el 
funcionamiento, entonces ya se tomarán 
sanciones administrativas", acotó. 

La secretaria comentó que, para abrir 
cualquier consultorio, el especialista en 
salud debe acudir a la Dirección de Pro-
tección Contra Riesgos Sanitarios del es-
tado de Puebla (DPRIS), para cubrir los 
requisitos necesarios y obtener la licencia 
de funcionamiento. °SILVINO CUATE

El Congreso estará 
listo el 18 de 
noviembre; costó 
de 855 mdp
Puebla, Pue. La nueva sede del Con-
greso del estado estará lista el 18 de 
noviembre y será el lugar donde rinda 
su segundo y último informe de labo-
res, dio a conocer el gobernador Ser-
gio Céspedes en un recorrido por las 
obras que tiene un avance del 99 por 
ciento. Además agregó que el inmue-
ble tendrá una vida útil de 200 años.

Por otro lado, dijo que este inmue-
ble Legislativo será “un edificio del 
pueblo para el pueblo” y que en estos 
días ya que sólo faltan algunos detalles 
en pisos e instalaciones eléctricas para 
que quede concluido.

Señaló que la obra cuenta con:

  ESPACIO LEGISLATIVO (DIPUTADOS)
   LUGAR PARA LOS TRABAJADORES
  ESPACIO PARA LOS MEDIOS DE 

     COMUNICACIÓN

Además, la nueva sede está pro-
yectada para que haya aumento de 
espacios graduales a las necesidades 
legislativas.

En este recorrido, Jesús Aquino Li-
món, subsecretario de Infraestructura 
estatal, detalló que la obra se ejecutó 
sobre 11 mil metros cuadrados y que 
el atraso en los trabajos se debió a la 
complejidad en los requerimientos que 
solicitó el Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH).

Indicó que el edificio está conforma-
do por tres cuerpos: 

  ADMINISTRATIVO
  LEGISLATIVO
  PLENO

Las tres áreas en conjunto suman 
29 mil metros de construcción y requi-
rió la participación de 600 trabajadores.

La inversión total en la obra fue de 
855 millones de pesos, cantidad supe-
rior a lo proyectado inicialmente ya que 
las excavaciones para la cimentación 
resultaron complicadas por la presen-
cia de rocas densas, además para 
cumplir con los requisitos del INAH, se 
modificó hasta en 2 ocasiones el pro-
yecto original, incrementando su costo 
final. °SILVINO CUATE
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Sigue bloqueado el 
paso en las Cumbres 
de Maltrata; y tardará 
casi un mes
Puebla, Pue. Remover el escombro por 
el deslave de talud en el kilómetro 231 
autopista Puebla-Orizaba, tomará tres 
semanas más, según lo dio a conocer 
el titular de la Secretaría de Goberna-
ción Estatal, Javier Aquino Limón. 

El secretario comentó que, según 
el informe de la Guardia Nacional, la 
intervención se tendrá que extender 
por tres semanas más, sin embargo, 
existen vialidades externas, para hacer 
más eficiente la circulación. 

Javier Aquino dijo que entre las via-
lidades establecidas se encuentra Las 
Cerretas en Atzitzintla, que se utiliza 
para vehículos pequeños, sin embar-
go, los de carga pesada tienen otra ló-
gica, y deben seguir indicaciones de la 
Guardia Nacional. 

"Por información de la Guardia Na-
cional, es un trabajo muy complejo, nos 
hablan de varios días que se va a reque-
rir manejo de tierra, y si hay vialidades al-
ternas, curiosamente el año paso la Se-
cretaría de Infraestructura intervino una 
vialidad en Atzitzintla, las carreras", dijo. 

Cabe mencionar que según datos 
de Caminos y Puentes Federales (Ca-
pufe), el hecho ocurrió entre la noche 
del viernes 25 de octubre y madrugada 
del sábado 26, cuando debido a las llu-
vias se suscitó un deslave severo de 
la montaña hacia la carretera federal 
150D, conocida como autopista Pue-
bla-Veracruz.

Dicho acontecimiento, representa 
150,000 metros cúbicos de roca, tierra 
y árboles que cubrieron completamen-
te la autopista y bloqueó la circulación.

        °SILVINO CUATE

El PRI pidió al Soapap y Agua de 
Puebla no esconder información

Puebla, Pue. La diputada local del Par-
tido Revolucionario Institucional (PRI), 
Delfina Pozos Vergara, dio a conocer que 
presentó un exhorto para que la empresa 
Agua de Puebla detalle sobre la calidad 
de agua que se abastece en distintos 
puntos de la ciudad y los municipios co-
nurbados, debido a diversas quejas de 
que el vital líquido se distribuye contami-
nado, lo que les genera a los ciudadanos 

enfermedades.
La también priista se congratuló so-

bre la comparecencia que se realizará 
el próximo miércoles 13 de noviembre 
con los directivos de la empresa Agua de 
Puebla, Héctor Díaz Durán y del Sistema 
Operador de los Servicios de Agua Pota-
ble y Alcantarillado del Municipio de Pue-
bla (Soapap) Gustavo Gaytán Alcaraz.

La legisladora detalló que los directi-

vos deberán informar detalladamente en 
qué condiciones financieras se encuentra 
Agua de Puebla y el Soapap, así como 
las concesiones del servicio y las solucio-
nes a la demanda de los ciudadanos.

Dijo que en caso de no satisfacer las 
preguntas, pedirá sanciones por el mal 
servicio, también pedirá una revisión so-
bre las tarifas aprobadas por el legislativo 
poblano durante el 2022. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, el tercer estado panista con más votos para Jorge Romero

Puebla, Pue. Puebla se convirtió en la 
tercera entidad con mayor participación 
en la elección para la renovación de la 
dirigencia nacional del Partido Acción 
Nacional, donde resultó triunfador Jorge 
Romero Herrera.

En Puebla, Jorge Romero Herre-
ra obtuvo 8 mil 343 votos contra 2 mil 
337 de Adriana Dávila Fernández y 161 
votos nulos. Se contó con una partici-
pación del 51% del listado nominal de 
militantes en la entidad, que asciende 
a 21 mil 341 panistas. Esto ubica a la 
entidad por encima de la media nacio-

nal de participación que fue del 46.01%.
En cuanto a la participación a nivel na-

cional, Veracruz encabezó la lista con 15 
mil 176 militantes; seguido de Estado de 
México con 14 mil 353; Puebla en tercer 
lugar con 10,881 panistas y finalmente Ciu-
dad de México con 9 mil 237 participantes.

De acuerdo con la Comisión Auxiliar 
Electoral de Puebla, durante la jornada 
electoral para la renovación de la dirigen-
cia nacional, celebrada este domingo, no 
se reportaron incidencias en ninguno de 
los 100 centros de votación instalados de 
la entidad.

La Comisión agradeció a los volunta-
rios que participaron en los centros de vo-
tación e informó que remitirá el acta de la 
sesión de cómputo estatal a la Comisión 
Organizadora Nacional de la Elección del 
Comité Ejecutivo Nacional del PAN, mis-
ma que procederá el próximo miércoles 
13 de noviembre a formalizar la entrega 
de la declaratoria de validez de la elec-
ción y la constancia de mayoría a la pla-
nilla ganadora.

El acto de entrega-recepción a las 
nuevas autoridades electas comenzará 
el 15 de noviembre. °ALMA MÉNDEZ

Alcaldesa de San Andrés 
Cholula fortalece 
colaboración de seguridad 
con empresarios
San Andrés Cholula, Pue  – Con el ob-
jetivo de fortalecer la colaboración en 
materia de seguridad entre el gobierno 
municipal y los distintos sectores de 
la sociedad, la presidenta municipal, 
Guadalupe Cuautle Torres, encabezó 
una mesa de trabajo con representan-
tes de las cámaras y organismos de 
este sector. 

La alcaldesa destacó la importancia 
de mantener un diálogo continuo con 
los organismos para identificar y pro-
poner soluciones eficientes a sus ne-
cesidades y reiteró el compromiso del 
gobierno municipal de seguir llevando 
a cabo reuniones de esta índole, aten-
diendo las propuestas y requerimien-
tos con el fin de brindar certidumbre y 
tranquilidad a las empresas locales.

Organismos como el Consejo Coor-
dinador Empresarial (CCE), la Aso-
ciación de Centros Comercial Puebla 
(Acecop), la Cámara Nacional de la 
Industria de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados de Puebla (Canirac), 
la Cámara Nacional de la Industria de 
la Transformación Puebla (Canacin-
tra), la Cámara Francomexicana en 
Puebla. °REDACCIÓN
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Huauchinango te espera en su 
“Feria de la Enchilada y la Cecina”

Puebla, Pue. Del 15 al 17 de noviem-
bre se realizará la séptima edición de la 
“Feria de la Enchilada y la Cecina”, en 
el municipio de Huauchinango donde 
se espera una derrama superior a los 7 
millones de pesos y una ocupación ho-
telera del 85 por ciento.

En rueda de prensa, Fernando To-
rres Barragán, director de Turismo del 

municipio, aseguró que dicho evento 
busca difundir una de las cenas tradi-
cionales de la demarcación, cuyas prin-
cipales características son el tamaño 
pequeño de la tortilla, rellena de carne 
de res deshebrada y cubierta en queso 
y salsa, hecha con caldo de res, pollo 
y puerco, misma que puede ir acom-
pañada de guarniciones como cecina, 

huevo duro y patas de pollo en chiltepín 
con cacahuate; cuyos precios oscilarán 
desde los 25 pesos.

Cabe mencionar que dicho evento 
contempla la realización de actividades 
artísticas y culturales para el disfrute de 
las y los visitantes, tales como bailes 
tradicionales y venta de artesanías. 

             ALMA MÉNDEZ

INSTAN COMISIONES 
PERMANENTES EN CABILDO 
DE SAN PEDRO CHOLULA
San Pedro Cholula, Pue.- Ayer lunes, 
se llevó a cabo la instalación de diver-
sas comisiones permanentes al inte-
rior del Cabildo del Ayuntamiento de 
San Pedro Cholula, mismas que fue-
ron compuestas por las y los regido-
res de la administración 2024-2027.

Con la presencia del secretario 
General del Ayuntamiento, José Al-
cudia, se instalaron las siguientes 
comisiones y sus respectivos nom-
bramientos:

COMISIÓN PERMANENTE DE GOBERNA-
CIÓN, JUSTICIA,  SEGURIDAD PÚBLICA Y 
PROTECCIÓN CIVIL.
  ZENÓN GÓMEZ, PRESIDENTE.
  PRISCILA MADRID, SECRETARIA.
  SHEILA SALAZAR, VOCAL.

COMISIÓN PERMANENTE DE AGENDA 
2030.
  MÓNICA GARCÍA, PRESIDENTA.

LIZ MINTO, SECRETARIA.
  ROBERTO MORÁN, VOCAL.

COMISIÓN PERMANENTE DE PATRIMONIO 
Y HACIENDA PÚBLICA MUNICIPAL.
  SHEILA SALAZAR, PRESIDENTA.
  ZENÓN GÓMEZ, SECRETARIO.
  EFRÉN OSORNIO, VOCAL.

COMISIÓN PERMANENTE DE DESARRO-
LLO URBANO, ECOLOGÍA, MEDIO AMBIEN-
TE, OBRAS Y SERVICIOS PÚBLICOS.
  EFRÉN OSORNIO, PRESIDENTE.
  SHEILA SALAZAR, SECRETARIA.
  PRISCILA MADRID, VOCAL.
Sobre ello, la presidenta munici-

pal, Tonantzin Fernández, externó 
su confianza y respaldo a cada una 
de las comisiones conformadas, al 
tiempo de conferir la tarea de tener la 
visión de velar y actuar. En beneficio 
del municipio y sus ciudadanos. 

            REDACCIÓN

Edil de Cuautlancingo encabeza jornadas a favor de las mujeres

Cuautlancingo, Pue- Omar Muñoz Alfaro, 
alcalde de Cuautlancingo, encabezó las 
Jornadas en Favor de las Mujeres que se 
llevaron a cabo en conjunto con la Secre-
taría de Igualdad Sustantiva del Gobierno 
del Estado, cuya titular, Melva Navarro 
Sequeira, al impartir una plática al cuer-
po de regidores y miembros del gabinete, 
destacó el interés genuino del presidente 
para combatir la violencia de género, al 
ser el primer municipio en solicitar una 
capacitación para su personal. 

El edil subrayó que es histórica la rea-
lización del evento porque en ninguna ad-
ministración se había gestionado “somos 
una demarcación de las más importantes 
del estado pero también la cuarta en ci-
fras de maltrato hacia las mujeres; esto 
es alarmante y no podemos permitir que 
siga ocurriendo”.

“Los funcionarios públicos deben ser 
honorables y nobles en todos los aspec-
tos; deben tener la capacidad para enten-
der a la comunidad y de sumarse a bajar 
los índices de violencia, por ello la impor-
tancia de la jornada de hoy”.

Omar Muñoz sostuvo que no se debe 
replicar el contexto en el que se nos edu-
có cuando éste fue dentro de un marco de 
maltrato y de inequidad y que no se deben 
repetir los vicios de la anterior administra-
ción de desatender un tema tan importante.

“Debemos unirnos para asegurar los 
derechos de quienes han sido relegadas 
por tanto tiempo, ser un municipio que 
ponga el ejemplo en contra de la violen-
cia hacia ellas y hoy empezamos con el 
pie derecho en coordinación con el Go-
bierno del Estado”.

Como parte de las jornadas, se dio 

el banderazo de salida al Operativo con 
Perspectiva de Género conformado por la 
Secretaría de Seguridad Pública Estatal y 
Municipal, que realizó un recorrido por las 
calles de la cabecera municipal y la junta 
auxiliar de Sanctorum. También se propor-
cionó información a las asistentes sobre 
los servicios que proporcionan las depen-
dencias estatales y municipales a cargo de 
combatir la violencia hacia las mujeres. 

En el evento estuvieron presentes 
la presidenta del DIF de Cuautlancingo, 
Tere Alfaro; el Secretario de Seguridad 
Ciudadana y Protección Civil, Alexis Bri-
to; José Tlachi Asesor de la Secretaría; 
Marisol Calva García, Directora de Gé-
nero de la Secretaría de Gobernación del 
Estado y Ana Gabriela Daniel Palma, titu-
lar de la Dirección de Atención a Víctimas 
del gobierno municipal. REDACCIÓN
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Hallan dentro del río Pantepec 
cadáver de joven desaparecido

Francisco Z. Mena, Pue- Un hombre 
fue hallado sin vida en las aguas del río 
Pantepec, cerca de la comunidad de El 
Remolino de la demarcación de Francis-
co Z. Mena, luego de que sus familiares 

empezaron a buscarlo tras no regresar a 
su domicilio. 

El hombre fue identificado como Jona-
than Rodríguez Olivares de 28 años de 
edad, originario de la comunidad Terrero 

del Municipio de Pantepec.
Luego de que las autoridades tomaron 

conocimiento de este hecho, el cuerpo 
del infortunado fue trasladado al anfitea-
tro Distrital de Xicotepec. ADÁN GONZÁLEZ

SSC DE SAN PEDRO 
CHOLULA RECUPERA 3 
VEHÍCULOS ROBADOS
Puebla, Pue- Derivado de diversas ac-
ciones y de una efectiva intervención 
policial, elementos de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana de San Pedro 
Cholula (SSC Cholula), recuperaron 3 
vehículos con reporte de robo.    

A través de las cámaras lectoras 
del C5 se detectó la presencia de 
dos vehículos sobre Recta a Cholu-
la, por lo que policías municipales 
activaron los protocolos de búsqueda 
localizando un camión torton marca 
Volkswagen modelo 2012 con pla-
cas del estado de Veracruz, así como 
una camioneta rojo marca Nissan NP 
300 modelo 2010 con caja seca color 
blanco, con placas del Estado de Mé-
xico. Tras verificar su estatus en Pla-
taforma México, se confirmó que se 
trataban de las mismas unidades que 
horas antes, habían sido sustraídas 
en la caseta de Esperanza.  

El tercer vehículo fue ubicado me-
diante a una cámara lectora, cuando 
circulaba sobre Boulevard Forjadores 
a la altura de Santiago Momoxpan, por 
lo que de inmediato, policías asigna-
dos al sector, activaron la búsqueda 
de una camioneta marca Ford F150 
modelo 2017 de color blanco con pla-
cas del Estado de Tamaulipas. 

La unidad fue localizada, presun-
tamente abandonada al interior de un 
taller mecánico; donde al realizar la 
inspección correspondiente y verifi-
car su estatus, se confirmó que con-
taba con predenuncia de robo.   

Los tres vehículos fueron asegu-
rados y puestos a disposición de la 
autoridad competente, a fin de reali-
zar las diligencias correspondientes y 
notificar a sus legítimos propietarios 
para su devolución. REDACCIÓN

EJECUTAN A VELADOR DE 
SERVICIO DE AGUA POTABLE 
DE TEHUACÁN
Tehuacán, Pue. Sujetos desconocidos 
le quitaron la vida de varios impactos 
provocados por arma de fuego a Fa-
cundo N., quién era trabajador del de-
partamento de OOSAPAT la mañana 
de este lunes.

Las primeras versiones dan a co-
nocer que el hoy occiso se encontraba 
inspeccionando el pozo de agua, cuan-
do de la nada llegaron dos sujetos que 
iban a bordo de una motocicleta empe-
zaron a hacer los disparos quedando a 
nivel de piso perdiendo la vida de ma-
nera instantánea.

Al lugar llegaron servicios de emer-
gencia pero lamentablemente ya nada 
pudieron hacer así también arribó ele-
mentos de seguridad pública quiénes 
acordonaron la zona, en el lugar ya se en-
cuentra la Fiscalía General del Estado ha-
ciendo las diligencias correspondientes 
para hacer el levantamiento del cuerpo.

Los hechos se registraron en el 
fraccionamiento Xochipili y la avenida 
Tonalá con la esquina de la 19 Ponien-
te, urge una estrategia bien hecha ante 
el incremento de ejecuciones que se 
viven en 26 días ya hubo dos muertos. 

     LUZ MARIA ZAYAS

Muere joven al saltar de una patrulla tras ser detenido en Huaquechula

Huaquechula, Pue. Un joven de Tezonteopan de Bonilla perdió 
la vida luego de intentar escapar saltando de una patrulla tras 
ser detenido por reincidir en actividades delictivas.

Según los reportes oficiales, el sujeto fue reconocido y seña-
lado por un ciudadano como responsable de ingresar sin auto-
rización a su propiedad, motivo por el cual fue aprehendido por 
la corporación municipal.

Se confirmó que el individuo en cuestión es el mismo que 
en marzo pasado fue retenido por habitantes del mismo munici-
pio, quienes intentaron lincharlo debido a su conducta delictiva, 
lo que en ese momento fue evitado por la intervención de las 
autoridades municipales, quienes lo detuvieron y procedieron 
conforme a la ley.

El incidente ocurrió mientras el menor de edad era traslada-
do en una patrulla hacia las instalaciones de detención. Durante 

el trayecto, el joven logró liberarse y saltar de la unidad en mo-
vimiento, lo que le causó una caída fatal.

Las autoridades informaron que el menor había enfrentado 
el rechazo de su propia familia, razón por la cual residía en una 
vivienda compartida con personas allegadas. En el comunicado 
oficial, las autoridades municipales exhortaron a la ciudadanía, 
especialmente a las familias, a reflexionar sobre la educación y 
los valores transmitidos a las nuevas generaciones, subrayan-
do que la responsabilidad de un desarrollo sano recae principal-
mente en los padres de familia.

Finalmente, el comunicado señala que las autoridades se 
mantienen apegadas a la ley y esperan que incidentes de esta 
naturaleza no vuelvan a repetirse, reiterando su compromiso 
con la seguridad de la población y la aplicación de la justicia. 
REDACCIÓN
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El reciclaje es el  
camino ante la 
escasez de litio 

y cobalto
LA AGENCIA INTERNACIONAL DE ENERGÍA (AIE) ALERTA SOBRE EL RIESGO DE 

TENSIONES EN EL SUMINISTRO, E INCLUSO ESCASEZ DE COBRE Y LITIO, 
 ESENCIALES PARA EL DESARROLLO DE TECNOLOGÍAS BAJAS EN CARBONO.

BY NEWSWEEK EN ESPAÑOL / REDACCIÓN

P
ara evitar la escasez de 
metales raros como el cobalto y 
el litio, decisivos en la transición 
energética, el reciclaje será 
esencial, advierten los expertos.

Desde Perú hasta Francia, pasando 
por Estados Unidos, todos los países re-
claman la soberanía sobre esos metales 
estratégicos, lo que inquieta al planeta, 
en particular porque China ha extendi-
do sigilosamente su hegemonía durante 
años, tanto en la producción como en el 
refinado.

“Entre 35 y 70 por ciento de las ca-
pacidades de refinado están en manos 
de China”, recuerda el expresidente del 
Banco Central Europeo, Mario Draghi, 
en un reciente informe sobre competiti-
vidad europea.

La Agencia Internacional de Energía 
(AIE) advirtió en mayo sobre un riesgo de 
tensiones en el suministro, e incluso una 
posible escasez de cobre o litio, indispen-
sables para el despliegue de tecnologías 
bajas en carbono, como los coches eléc-
tricos o las eólicas.

Los precios del litio, el níquel o el co-
balto bajaron en 2023, pero ese descenso 
podría frenar las inversiones mineras ne-
cesarias para mantener el suministro.

Durante la conferencia anual de la 
ONU sobre el clima (COP29), que se 
abrirá el lunes en Azerbaiyán, el Con-
sejo Internacional de Minería y Metales 
(ICMM) ha previsto nada menos que seis 
comunicaciones distintas sobre el impul-
so a la minería.

Sin embargo, “la industria minera en-
frenta hoy un verdadero problema de 
financiamiento”, apunta Moez Ajmi, es-
pecialista en energía para Europa en la 
consultora EY. Las necesidades son gi-
gantescas. En una mina tradicional de 
la República Democrática del Congo se 
obtienen en promedio solo 3 gramos de 
cobre por tonelada de tierra excavada y 
0.5 gramos por tonelada en Chile, señala 
Christian Mion, responsable de extracción 
minera en EY.

Todos los Estados fomentan la mi-
nería y Estados Unidos, con su reciente 
ley “antiinflación” (IRA), busca asegurar 
el suministro de metales críticos. Europa 
también ha lanzado un “Critical Minerals 
Act”, que entra en vigor este año y Arabia 
Saudita ha inyectado 500 millones de dó-
lares para establecer su catastro minero.

DEMANDA MUNDIAL: EL RECICLAJE 
DEL COBALTO Y LITIO
El gigante petrolero ExxonMobil anunció 
hace un año sus planes para convertirse 
en el principal productor de litio de Esta-
dos Unidos, utilizando sus técnicas de ex-
tracción de petróleo y gas para explotar 
una veta subterránea de salmuera de litio 
en Arkansas.

Pero debido al considerable monto 
de las inversiones en equipos, salarios y 
transporte, y al tiempo de varias décadas 
para que emerjan los proyectos, se están 
considerando otras soluciones.

“Para mí, la solución más realista es el 
reciclaje”, destaca Ajmi.

Según Draghi, la circularidad de los 
metales podría satisfacer por sí sola 50  
por ciento de la demanda mundial a largo 
plazo. A tenor de Ajmi, una industria de re-
ciclaje podría representar entre 10 y 15 por 
ciento del PIB de los países desarrollados 
en unos 15 años, “siempre que los bancos 
y los Estados apoyen los proyectos”.

En un artículo reciente titulado “Bate-
rías, el ciclo mineral”, el grupo de reflexión 
estadounidense RMI estima incluso que 
el pico de la explotación minera para 
minerales estratégicos destinados a las 
baterías debería ocurrir a mediados de la 
década de 2030.

Con la mejora de las técnicas de reci-
claje y la extensión de la vida útil de las 
baterías, la demanda de minerales vírge-
nes destinados a las baterías podría ser 
nula hacia 2040, destaca RMI. El reciclaje 
de litio y cobalto podría entonces cubrir 
las necesidades del mercado de baterías 
eléctricas y el mundo ya no necesitaría 
excavar. N (Con información de AFP)
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Ataque armado en bar 
de Cuautitlán Izcalli, 

Edomex, deja al menos 
6 muertos

POLICÍAS Y CUERPOS DE EMERGENCIA ACUDIERON AL SITIO, ACORDONARON LA 
ZONA Y ATENDIERON A LAS PERSONAS QUE RESULTARON LESIONADAS.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO
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A
l menos seis muertos y siete heridos dejó un ataque armado en 
un bar ubicado en San Franciso Tepojaco en el municipio de 
Cuautitlán Izcalli, en el Estado de México.

De acuerdo con versiones preliminares, hombres armados dis-
pararon la noche del domingo 10 de noviembre contra clientes del 

bar Bling Bling para después escapar.
Policías y cuerpos de emergencia acudieron al sitio, acordonaron la zona y 

atendieron a las personas que resultaron lesionadas.
La Fiscalía de estado confirmó los hechos pero hasta ahora no ha dado más 

detalles de lo ocurrido.
Entre enero y septiembre de este año, en el Estado de México se han abier-

to 1,758 carpetas de investigación por el delito de homicidio doloso, siendo 
septiembre el más violento con 199 asesinatos, de acuerdo con datos del Se-
cretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

Ataque en bar de Querétaro 
Estos hechos ocurren a menos de 24 horas del ataque armado en un bar 

en la zona centro de Querétaro que dejó como saldo 10 muertos y 13 heridos.
El gobernador Mauricio Kuri dijo que “todo el sistema de seguridad” de la 

entidad “está movilizado para dar con los criminales” que atacaron el estable-
cimiento comercial.

En dos videos difundidos se puede apreciar cómo ocurrió el ataque: en el 
primero, sujetos armados llegan al lugar a bordo de un vehículo y en el otro, 
que se ve al interior del bar, se aprecian las detonaciones y a los comensales 
escondiéndose debajo de las mesas.

Esta mañana, la presidenta Claudia Sheinbaum informó que los hombres 
que dispararon contra comensales en el bar Los Cantaritos de Querétaro “iban 
por una persona”.
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